

Jurnal Inovasi Sekolah Dasar (JISD) memuat artikel yang berkaitan tentang hasil penelitian, pendidikan, pembelajaran dan pengabdian kepada masyarakat di sekolah dasar.

<https://jurnal.unimed.ac.id/2012/index.php/jisd/index>

ANALISIS PENGGUNAAN KLAUSA DALAM SURAT KABAR HARIAN KOMPAS EDISI 21 MARET 2024

**Atika Sania Samni Nst¹, Wanti Br Hombing², Lawri Aulia Hasibuan³,
Mela E. Ambarita⁴, Mustika Wati Siregar⁵**

**Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia,, Fakultas Bahasa dan Seni,
Universitas Negeri Medan**

Surel : atikasaniasamni09@gmail.com

ABSTRACT

Studies in syntax examine the relationship between groups of words and phrases, clauses in syntactic construction, especially in the structure of phrases, clauses and sentences. This article focuses on analyzing the use of clauses in the 21 March 2024 edition of the Kompas newspaper. The research method used is a qualitative descriptive method which is used to observe sentence structures in real contexts. Apart from that, this research also aims to analyze more more about the types of clauses. A clause is a syntactic unit that plays a role important to the intricacies of sentence formation, with particular emphasis on the role of clauses in conveying information. The aim of this research is to find out the types of clauses used in the news text and understand the syntactic structure that can influence the success of everyday language communication. The results of the analysis show variations in the use of verb clauses in the news text

Keywords: *clauses, syntax, news.*

ABSTRAK

Studi dalam ilmu sintaksis mengkaji hubungan kelompok kata dan frasa, klausa dalam konstruksi sintaksis, khususnya dalam struktur frasa, klausa, dan kalimat. Artikel ini memfokuskan pada analisis penggunaan klausa dalam surat kabar Kompas edisi 21 Maret 2024, Metode penelitian yang digunakan adalah metode deskriptif kualitatif yang digunakan untuk mengamati struktur kalimat pada konteks nyata. Selain itu, dalam penelitian ini juga bertujuan untuk menganalisis lebih lanjut mengenai jenis-jenis klausa. Klausa merupakan salah satu satuan sintaksis yang menjadi peranan penting bagi seluk-beluk terbentuknya kalimat, dengan penekanan khusus pada peran klausa dalam menyampaikan informasi. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui jenis-jenis klausa yang digunakan dalam teks berita tersebut serta memahami struktur sintaksis yang dapat mempengaruhi keberhasilan komunikasi bahasa sehari-hari. Hasil analisis menunjukkan variasi penggunaan klausa verba dalam teks berita tersebut

Kata Kunci: *klausa, sintaksis, berita.*

Copyright (c) 2024 Atika Sania Samni Nst¹, Lawri Aulia Hasibuan², Wanti Br. Hombing³, Mela E Ambarita⁴, Mustika Wati Siregar⁵

✉ Corresponding author :

Email : atikasaniasamni09@gmail.com

HP : 082274004608

Received 10 Juni 2024, Accepted 15 Juni 2024, Published 30 Juni 2024

PENDAHULUAN

Sintaksis merupakan kajian yang menyelidiki hubungan kelompok kata atau hubungan antar frasa dalam satuan-satuan sintaksis, dan juga sintaksis mempelajari hubungan gramatikal di luar kata, tetapi di dalam satuan yang disebut kalimat (Verhaar, 1989). Selanjutnya Chaer (2009:3) menegaskan bahwa sintaksis adalah studi kaidah kombinasi kata menjadi satuan yang lebih besar, yakni frasa, klausa, dan kalimat. Hal tersebut mengindikasikan bahwa satuan yang tercakup dalam sintaksis adalah frasa, klausa, dan kalimat dengan kata sebagai satuan dasar Stryker dan Tarigan (1989) mengatakan bahwa "syntax in the study of the patterns by which words are combined to make sentences Artinya, sintaksis merupakan kajian mengenai pola-pola yang diperlukan sebagai sarana untuk menghubungkan kata menjadi kalimat. Besamaan dengan itu Ramlan (2005:18) mengemukakan bahwa sintaksis adalah bagian atau cabang ilmu bahasa yang membicarakan tentang seluk-beluk wacana, kalimat klausa, dan frasa.

Ilmu sintaksis memiliki kekaburan jika disandingkan dengan ilmu morfologi karena pembahasannya yang termasuk linguistik tradisional. Ilmu morfologi fokus utamanya adalah struktur internal kata, sedangkan sintaksis mengkaji mengenai kata dan hubungannya dengan kata atau unsur lain (Chaer, 2012). Unsur bahasa yang termasuk dalam ruang lingkup sintaksis meliputi frasa, klausa, dan kalimat. Dalam pembicaraan mengenai struktur sintaksis terdapat tiga hal mendasar yaitu fungsi, kategori, dan peran sintaksis. Fungsi sintaksis merupakan struktur pada sintaksis yang diisi kategori tertentu (Verhaar, 1983). Struktur tersebut meliputi subjek (S), predikat (P), objek (O), komplemen (Kom), dan keterangan (Ket). Kategori sintaksis merupakan jenis pada kata atau frasa yang mengisi fungsi sintaksis. Kategori ini berkaitan dengan nomina (N), verba (V), adjektiva (A), adverbial (Adv), numeralia (Num), preposisi (Prep), konjungsi (Konj), dan pronominal (Pron). Dalam hal ini

nomina, verba, dan adjektiva termasuk kategori utama dan yang lainnya merupakan kategori tambahan. Sedangkan, peran sintaksis merupakan verba atau kata kerja yang mengisi fungsi P termasuk pusat dari sebuah klausa (preposisi).

Pada dasarnya fungsi sintaksis yang terdiri atas unsur yang telah disebutkan sebelumnya merupakan kotak kosong yang tidak memiliki arti. Selanjutnya fungsi-fungsi tersebut akan memiliki arti jika dikaitkan dan dihubungkan dengan kategori dan peran sintaksis sehingga memiliki kategori dan peran tertentu

METODE PENELITIAN

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah Metode penelitian Deskriptif kualitatif. Penelitian kualitatif, bertujuan untuk mendeskripsikan dan menganalisis kejadian, peristiwa, aktivitas sosial, sikap, kepercayaan, persepsi, dan pemikiran individu atau kelompok orang, (Sukmadinata, 2015:60). Menurut Nasution, (dalam Abdurahman dan Soejono, 2005:19) metode penelitian deskriptif merupakan suatu metode yang banyak dipergunakan dan dikembangkan dalam penelitian ilmu-ilmu sosial, karena memang kebanyakan penelitian sosial adalah bersifat deskriptif.

Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah teknik baca dan teknik pencatatan. Teknik baca, pada tahap ini, tulisan pada surat kabar harian Kompas dibaca secara intensif, kemudian diteliti dengan cermat untuk memperoleh data mengenai bentuk klausa. Pencatatan, teknik ini dilakukan dengan cara mencatat hal-hal penting yang didapatkan dari hasil pengamatan.

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Jenis- jenis Klausa dalam Surat Kabar Kompas edisi 21 Maret 2024

I. Surat Kabar Kompas, Berjudul “Kepresidenan, Lembaga Tanpa Undang- undang”

a) Klausa Verba

- Jakob meluncurkan buku biografi
S P
berjudul Sosok di Balik Milestone
Indonesia Baru, yang ditulis Bernada
O K
- Joko Widodo masih menjabat presiden
S P O
hingga 20 Oktober 2024
K
- Presiden memang menjalankan
S P
kekuasaan menurut UUD 1945
O K

b) Klausa Adjektiva

- Pemilu 2024 menjadi istimewa karena
S P
untuk pertama kali
K

c) Klausa Negatif

- Presiden Abdurrahman Wahid ataupun
S
Presiden Megawati tidak merespons RUU
P O

II. Surat Kabar Kompas, Berjudul “Saatnya Hari Tanpa Bayangan”

a). Klausa Verba

- Matahari akan bergerak semu kebelahan
S P O
bumi utara
- Ekwinoks maret banyak disambut dengan
S P O
perayaan di bumi utara
K

b). Klausa Adverbial

- Ekwinoks maret jatuh pada
S P
rabu (20/3/2024)
O

III. Surat Kabar Kompas, Berjudul “Berdayakan Perempuan NTT”

a). Klausa Verba

- Raineldis mendirikan Koperasi Simpan
S P O
Pinjam (KSP) untuk menopang ekonomi
K
- Meraka belajar menyimpan dan
S P
menabung uang sebagai persiapan
O K
masuk perguruan tinggi

b). Klausa Nomina

- Flores Timur awal 2019
S P K

IV. Surat Kabar Kompas, Berjudul “Jaga Stabilitas Tahan Suku Bangsa”

a). Klausa Verba

- Perry menjelaskan, keputusan BI
S P O
mempertahankan suku bunga
K
- Teuku Riefky, mengatakan pergeseran
S P O
sentimen pemangkasan suku bunga
K

Dalam edisi 21 Maret 2024, surat kabar Kompas memuat beragam berita dengan struktur kalimat yang bervariasi. Setelah dilakukan analisis, diketahui bahwa terdapat berbagai jenis klausa yang digunakan dalam penulisan berita-berita tersebut.

Salah satu berita yang dianalisis berjudul "Kepresidenan, Lembaga Tanpa Undang-Undang". Dalam berita ini, ditemukan adanya klausa verba seperti "Jakob meluncurkan buku biografi" dan "Joko Widodo masih menjabat presiden". Klausa verba ini menyatakan suatu tindakan atau keadaan dengan predikat berupa kata kerja. Selain itu, terdapat pula klausa adjektiva "Pemilu 2024 menjadi istimewa" yang menunjukkan sifat atau keadaan dengan predikat berupa kata sifat. Berita ini juga memuat klausa negatif "Presiden Abdurrahman Wahid ataupun Presiden Megawati tidak merespons RUU" yang menyatakan penegasian atau penolakan terhadap sesuatu.

Berita lain yang dianalisis adalah "Saatnya Hari Tanpa Bayangan". Dalam berita ini, ditemukan adanya klausa verba seperti "Matahari akan bergerak semu" dan "Ekuinoks maret banyak disambut". Selain itu, terdapat pula klausa adverbial "Ekuinoks maret jatuh pada rabu (20/3/2024) yang menyatakan keterangan waktu atau tempat.

Pada berita "Berdayakan Perempuan

NTT", terdapat klausa verba seperti "Raineldis mendirikan Koperasi Simpan Pinjam (KSP)" dan "Mereka belajar menyimpan dan menabung uang". Berita ini juga memuat klausa nomina "Flores Timur awal 2019" yang menyatakan subjek atau objek dalam bentuk frasa nomina.

Terakhir, dalam berita "Jaga Stabilitas Tahan Suku Bangsa", ditemukan adanya klausa verba seperti "Perry menjelaskan, keputusan BI mempertahankan suku bunga" dan "Teuku Riefky, mengatakan pergeseran sentimen pemangkasan suku bunga".

Dari analisis tersebut, dapat dilihat bahwa dalam surat kabar Kompas edisi 21 Maret 2024, terdapat berbagai jenis klausa yang digunakan dalam penulisan berita-beritanya. Penggunaan klausa yang bervariasi ini membantu menyampaikan informasi secara lebih terstruktur dan jelas, serta memberikan nuansa yang berbeda dalam gaya penulisan jurnalistik.

SIMPULAN

Analisis jenis-jenis klausa yang terdapat dalam surat kabar Kompas edisi 21 Maret 2024 telah mengungkapkan keragaman struktur kalimat yang digunakan dalam penulisan berita-beritanya. Keberagaman ini terlihat dari ditemukannya berbagai jenis klausa, mulai dari klausa verba, adjektiva, negatif, adverbial, hingga klausa nomina.

Keberagaman jenis klausa yang digunakan dalam surat kabar Kompas edisi 21 Maret 2024 ini membantu menyampaikan informasi secara lebih terstruktur, jelas, dan komunikatif. Penggunaan klausa yang variatif juga memberikan nuansa yang berbeda dan membangun gaya penulisan jurnalistik yang menarik bagi pembaca. Dengan demikian, analisis ini menunjukkan bagaimana surat kabar Kompas memanfaatkan struktur

kalimat yang beragam dalam menyajikan informasi kepada khalayak luas.

DAFTAR RUJUKAN

Amalia, R., Hamsa, A., & Saleh, M. (2022). Analisis penggunaan klausa dalam rubrik opini pada surat kabar harian Tribun Timur Makassar. *BISAI: Jurnal Bahasa, Sastra, Dan Pengajaran*, 1(1), 28-39.

Andini, N. M., & Izzati, H. (2023). Analisis Klausa Pada Surat Kabar Harian Media Indonesia Edisi 25-27 Oktober 2022. *METAMORFOSIS| Jurnal Bahasa, Sastra Indonesia dan Pengajarannya*, 16(1), 46-56.

Mengenal Ilmu Bahasa (Linguistik). (2018). (n.p.): Deepublish.

Putri, R., & Yurni, Y. (2020). Struktur Klausa Dasar Bahasa Indonesia dalam Surat Kabar Republika. *Islamic Manuscript of Linguistics and Humanity*, 2(1), 12-21.

Qolbi, M. F., & Maulina, M. (2023). Analisis Klausa Pada Surat Kabar Kompas Dalam Rubrik Pendidikan. *Bestari: Jurnal Bahasa dan Sastra Indonesia serta Pengajarannya*, 1(1).

Sampoerna University. (2022). Klausa adalah: pengertian, jenis dan contohnya

Syafa A.M. Regina S. Emmya S.C.Rania N.S.Asep.P.Y.U.,(2023)., Analisis Klausa Teks Biografi pada Buku Pembelajaran Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan untuk SMA/SMK Kelas X Kurikulum Merdeka.,*Jurnal Majemuk*